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运 动 无 处 不 在 体 育 提 升 品 质

在国家体育总局领导与万
达集团领导就“违约金”事宜达
成一致后，中国足协代表在与
卡马乔律师谈判的过程中做到
了“速战速决”。虽然来自足协
内部的声音称，“赔给卡马乔的
钱没有大家传说中的那么多”，
但西班牙媒体却表示“卡马乔
该拿的钱，一分都没有少”———
万达集团为卡马乔支付合同内
年薪约645万欧元(超过5000万
人民币)，而这笔年薪产生的税
费约2500万人民币由中国足协
支付。

“不可能产生这么多的赔
偿费，大家算一算就知道了。”
最近几天，一些媒体人开始对

卡马乔及其助手的年薪进行精
打细算，从2013年6月中国足协
与卡马乔解约，至2014年8月双
方签署的合同到期，满打满算
15个月，怎么会产生如此高的
“违约金”？按照此前公布的卡
马乔团队的年薪计算，数额绝
没有那么大才对。据邢健介绍，
按照国际惯例，类似中国足协
提前解聘卡马乔团队这种情
况，除了按照合同规定支付“违
约金”之外，还需要额外支出一
笔类似“精神补偿费”的资金，
这笔钱大约相当于教练团队三
个月至半年的薪水。如此一来，
卡马乔团队拿走的天价“违约
金”所多出来的“那一块”，就找

着“出处”了。
几年之前，一家北方豪门

俱乐部在与主帅解约时，虽然
表面上维持和谐的假象，但背
后也因为这笔“精神补偿费”闹
起了纠纷。这位教练在离开中国
时，只拿走了合同内的薪水，俱
乐部方面以“资金暂时周转紧
张”为由，请求延期支付“精神补
偿费”，教练慨然应允。但不久之
后，俱乐部总经理易人，新任总
经理以“没见过相关条约，没签
过类似文件”为由，拒绝再支付
这笔“精神补偿费”，那位离职而
去的前主帅，险些将旧东家告上
法庭，这件事情最后是如何解决
的，至今还是一个谜。

当记者提到，中国足协在
国内足球界一言九鼎，在对外
交流时是否可以掌握一定主动
时，毕竟很多外教都十分看重
中国潜力巨大的足球市场，一
位业内人士表示：“中国足协
只有在对内时才习惯端着架
子，一副官老爷的样子，一遇
到涉外问题，甚至说得刻薄
点，一见到外国人，该怎么老
实就怎么老实，其表现比一些
俱乐部还业余。”这到底是为
了什么？一个很直接的原因
是，懂行的，往往说了不算；说
了算的，既不懂行还怕别人看
出来，只能不懂装懂，以至于上
了“贼船”都不知道。

正如“劣币驱逐良币”一
样，在足球市场上，“不懂行
的”、“不规范的”对“懂行的”、

“正规的”有一种近乎天然的排
斥。因为“懂行的”谨慎，所以有

时候就显 得“ 胆 小 ”、“ 放 不
开”，从而被具有“决策权”的
有关领导轻视乃至放弃。“不
少中国人，在思想深处不重视
合同条文，认为在权力面前，
那些东西都不算数。”一位经纪
人这样说。

正因为吃透了领导的这一
点，有些原本没有从业资格的
人员便投领导所好，溜须拍马，
一味奉承，把中国的外援市场
给搅浑了，“咱们总喜欢‘谈感
情’，认为吃顿饭、喝顿酒就能
解决问题，人家老外也谈感情，
但公事、私事分得很清楚，合同
上怎么写的就得怎么履行。有
些人在向一些俱乐部介绍外
教、外援时，嘴上说得轻巧，好
像出了事啥都能解决，中国一
些俱乐部的领导就认这个；但
真到出了事，全不是那个样子，
该赔的钱一分都不能少。”有些

外援，签约容易解约难，问题就
出在这儿。

“中国足球转会市场很不
规范、不尊重专业知识、不尊重
足球规律，这是产生这样那样
问题的根源。”据邢健介绍，包
括他在内，中国拥有国际足联
颁发证书并认证的“正规足球
经纪人”一共有24个，但现在
还“吃这碗饭”的不足十人，

“咱们中国就是个人情社会，
经纪人手头有好球员的信息、
具备专业知识，没有用，还是
得搭关系、找朋友。一些简单
的事情，做出来也变得很复
杂，不少人觉得挺累的，就都
不干了。”一方面是正规经纪
人紧缺，一方面是外教、外援
源源不断“组团”来华，中国足
球界的“不平等条约”，就这样
多了起来，而且有一些“怪得离
谱”。

不懂装懂上“贼船”

自1994年中国足球实行职
业化改革至今，只有二十个年
头，中国与已有上百年历史的欧
美足球发达国家相比，水平不可
同日而语。这里的“水平”不仅指
竞技水平，还包括“组织能力”、

“管理水平”、“经营理念”等等。一
说到中国足球界与外教、外援产
生的种种“不平等条约”，很多足
球经纪人及业内人士便提到中
国足坛的“业余作风”。

“经常出国的朋友应该都
知道，外国，尤其是欧美发达国
家，货柜上出售的东西都是不
还价的。”一位足球经纪人将外

教、外援也比喻成“商品”，他认
为在欧美发达国家，足球首先
是一个游戏，然后就是一桩买
卖，所有的东西都是可以标价
的，其中便包括教练和球员。

“按照咱们中国人的习惯，
大家就喜欢讨价还价，很多人
都觉得乐在其中，觉得如果不
还价，自己就吃亏了。但有时
候，时机稍纵即逝，等你明白不
可能还价时，机会就没了，以后
你再想引进那名外援，价钱可
能就不一样了。”刚刚加盟武汉
卓尔的外援法蒂，几年前便被
鲁能泰山看中，但当时的鲁能

主帅伊万却执意不买，到了后
来，法蒂的身价与最初已经不
可同日而语。

“买涨不买跌”，是中国足
坛在引进外教、外援时的另一
个业余作风。外教、外援身价越
高、索要的年薪越多、解约时的
赔偿费越昂贵，中国的一些俱乐
部就越喜欢，在他们看来，这说
明自己看中的外教、外援“有派
头、有范儿”。当然，江湖上也有
人说，在引进外教、外援时，买得
越贵、换得越勤、赔得越多，在这
个过程中“上下其手”的机会就
越大。

业余做派让人生恨

“精神补偿费”成赔偿惯例
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中国足球经纪人揭内幕

从何而来
卡马乔走了，很多人都在声讨当初中国足协聘任卡马乔时所签署的

“不平等条约”，事实上这样的“霸王条款”在中国足球市场上还真不是少

数，这些条款究竟由何而来？记者日前就这些问题采访了包括中国著名足

球经纪人邢健在内的多名业内人士。
本报记者 李志刚

卡马乔道行很深。
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